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                                                                                                              Calendrier
 Calendrier 2015:

- 27 juin: Bailliage de Berlin- Brandenburg: chapitre et fête de Vigne en Fleur.
- 28 juin: Bailliage de la Sarre: 50ème anniversaire du jumelage entre Sarrebrück et Nantes.
- 10 octobre: Bailliage de la Sarre.
- 17 octobre: Chapitre exceptionnel à l’Hôtel de Région.
- 18 octobre: Remise de la Bouteille d’Or avec l’installation de 2 nouveaux Baillis.
- 12 novembre: Bailliage de Grande-Bretagne: chapitre annuel.
Calendrier 2016:
- 23 et 24 janvier: Saint Vincent à Saint Lumine de Clisson.
- 19 et 20 mars: Expo-Vall’ à Vallet

Le mot du Grand-Maître

L’année bretvine s’est terminée avec une superbe Fête de La Fleur à Corcoué-sur-Logne. Cette année aura vu la remise de la 
Bouteille d’Or à la commune de Saint-Fiacre-sur-Maine, pour la quatrième fois, la Saint-Vincent célébrée en la paroisse de 
La Regrippière et Expo-Vall’. 
Elle aura été marquée aussi par un déplacement, organisé par le Bailliage de Savone  et l’Ordre, à Varazze, jolie station 
balnéaire située entre Savone et Gênes.
Ce séjour fut une réussite : par la fréquentation, (six des Bailliages étaient présents dont une importante délégation du Pays 
de Galles), la qualité du programme, la présentation des vins italiens et du Pays Nantais, la gastronomie italienne, la qualité 
des réceptions. Bravo à tous les organisateurs.
Une autre année va s’ouvrir. Comme je l’ai annoncé lors de l’Assemblée Générale, après douze années à la tête de l’Ordre, 
j’ai décidé de remettre ma charge. Je cesserai donc mes fonctions en juin 2016.
Je mesure l’honneur que j’ai d’être à la tête d’un Ordre aussi prestigieux que le nôtre. Vous savez le plaisir que je prends  
à être parmi vous toutes et vous tous, lors des manifestations, réunions, sorties et voyages. Mais, le temps est venu qu’un 
nouveau Grand-Maître (le septième depuis 1948) assure la direction de l’Ordre avec une équipe nouvelle. Le Grand-Conseil 
aura à élire mon successeur. Mais, d’ici là, il y aura encore quelques chapitres où nous aurons le plaisir de recevoir, comme 
de tradition, quelques personnalités mais aussi de jeunes viticultrices et viticulteurs. 
En attendant, je vous souhaite de bonnes vacances et que le millésime à venir soit de qualité.
                                                                                                                                                      Jean-Marie LORE 

                                                                 Le  mot de la com’
    A la fin de cette année bretvine que nous venons de vivre, les membres de la com’ ont oeuvré pour vous présenter ce nouveau numéro 
de votre revue préférée: la Feuille de Vigne. Nouvelles de l’hexagone et de l’étranger sont bien sûr au menu de ce numéro 35, dans lequel 
vous découvrirez, entre autres, la fabuleuse histoire du pilon, un des symboles de notre Ordre.
   A l’aube des vacances que l’équipe vous souhaite ensoleillées, dégustez les 8 pages qu’elle vous a concoctées en n’oubliant pas notre 
devise: «Bois le vin, sois bon comme lui».

      Bonne vacances à toutes et à tous.

Vous 
retrouverez l ’ensemble  du 

contenu de cette publication en visitant 
notre site  www.bretvins.com 
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   La tenue d’une Assemblée  Générale constitue toujours un moment fort de la vie  d’une association.  Ce fut le 
cas en ce 14 Mars, dans une salle généreusement prêtée par la Commune de Haute Goulaine et dont la Maire, 
fraîchement élue, nous y accueillit chaleureusement.
   Après le mot de bienvenue du Grand Maître Jean Marie LORE, les différents rapports furent présentés et adoptés 
à l’unanimité.  La cotisation annuelle fut également adoptée pour 2016.
   Un  projet de réhabilitation de la chapelle de la Frémoire fut présenté par le Maître de la Monnaie. S’ensuivirent 
les rapports du héraut sur la communication et ceux du connétable, sur les travaux de sa commission.  Les 
ambassadeurs brossèrent ensuite un tableau des activités dans leurs bailliages respectifs.
   Enfin, vint le temps des annonces de changements de titulaires dans certaines fonctions, certains étant atteints 

par la limite d’âge. Ainsi, Claude FLEURANCE fut nommé Maître de 
Cérémonie, et Joseph AUDOUIN, Vice-Maître du Logis. Le Grand Maître 
remercia Théophile CHEREAU et Bernard-Jean HASTINGS titulaires pour 
leurs bons services.
   Puis, pour la première fois, des Dames de la Duchesse Anne furent 
distinguées : Eliane GUIMBRETIERE et Evelyne HOUSSIN furent 
élevées au grade de Consuls de l’Ordre, et Anne LUNEAU, Béatrice 
GABORIT, ainsi que Frédéric GRAVELEAU à celui de Membres du Grand 
Conseil de l’Ordre.

   Un verre de l’amitié, offert par la commune, conclut cette réunion. 
                                                                                                                                               Gérard RICHARD

Assemblée Générale

MARS 2015 : L’ORDRE A VECU «LES ARTS DE LA RUE » à EXPO-VALL’…
L’Ordre des chevaliers bretvins a, comme depuis toujours, accompagné Expo-Vall’…1948, création de notre Ordre, 
1949, création de la Foire de Vallet appelée depuis des années Expo-Vall’. Les nombreux chevaliers et dames de 
Duchesse Anne ont ouvert la manifestation-phare du vignoble nantais pour sa 67ème édition.
Grande réussite pour cette vitrine du Pays Nantais dont le thème était « les Arts de la Rue »…
Dès le vendredi soir, une belle leçon de courage nous a été donnée. En effet, Fabrice Héraud, jeune clissonnais, 
acteur, avec Jacques Gamblain du film « De toutes nos forces » nous a présenté l’association qu’il préside : Handi-
Kap Mobil. Fabrice, lui-même handicapé, œuvre pour une aide à la 
mobilité des personnes souffrant d’un handicap, en les aidant à être 
autonomes dans leurs déplacements. Suite à  la vente aux enchères des 
vins millésimés à laquelle l’Ordre a apporté sa contribution, une belle 
somme lui a été remise par les organisateurs d’Expo-Vall’ présidée par 
Jean-Michel  Hallereau, chevalier bretvin. Ce montant aidera Fabrice 
dans son action…
Comme de coutume, l’Ordre a apporté sa contribution à l’organisation 
de cette édition d’Expo-Vall’ en participant au défilé d’inauguration, 
emmené par nos sonneurs. Bien entendu, tout le monde put déguster 
les crus proposés, entre autre la Pipette d’Or, gagnée brillamment par 
les frères Merlaud, Christian et Raphaël, de Vallet. 
Bien entendu, ce fut l’occasion pour l’Ordre de gonfler ses effectifs en accueillant une dame de la Duchesse Anne 
et trois chevaliers.
Après avoir été présenté par leurs parrains, avant la terrible épreuve de la pipette et juré d’être de bons et loyaux 
bretvins :
Céline CHARRIER, conseillère municipale de Vallet a été nommée dame de la Duchesse Anne et reçu la bise de notre 
grand maître,
François ROBIN, directeur d’Interloire - Nantes, Didier BROCHARD  et Maxime CHENEAU ont été adoubés chevaliers 
bretvins.
L’intronisation de Maxime CHENEAU est à souligner particulièrement. En effet, il représente, pour sa famille,  la 5ème 
génération. Rappelons que le 1er bretvin de sa famille fut Pierre HUET ancien maire de Vallet et un de nos premiers 
intronisés.
La 67ème édition a vécu. Rendez-vous en 2016, pour la 68ème…L’Ordre ne faillira pas à la fidélité qu’il vit avec Expo-
Vall’, sa presque jumelle. Rendez-vous le 3ème week-end de mars. Et en attendant : « Bois le vin, sois bon comme 
lui »…
                                                                                                                                                   Jean-Marie GIRARD



3 La Fête de la Vigne en Fleur – Corcoué, le dimanche 7 juin 2015
Pour la seconde fois 
depuis sa création, la fête 
de la fleur se retrouve sur 
la commune de Corcoué. 
L’accueillant propriétaire 
du beau domaine de la 
Grange, le chevalier 
Baudouin de Goulaine, 
ouvre les portes des caves 
séculaires du Château 
à ses frères Bretvins et 
à quelques compères 
Raisvins. Cette importante propriété est dans la famille depuis 1777 et l’exigence de qualité y est reconnue.
Le joyeux défilé, lors de son passage dans les rangs des vignes de notre 
hôte, n’eût pas à atermoyer bien longtemps pour découvrir la fine et 
enivrante fleur de notre cher melon.
Le retour vers le chapitre se tenant dans l’antique cour seigneuriale n’en fut 
que plus plaisant, les prémices d’une belle année s’annoncent désormais 
sous les meilleures auspices (de la Grange !).
Notre confrère et premier édile corcouéen nous présenta sa belle commune 
avec sa dynamique viticulture, un joyau géologique, morphologique et 
humain d’un entre Logne et Boulogne.

Deux impétrants se présentaient pour une intronisation à notre ordre 
par les soins du Grand Maître : Messieurs Didier Malidin et Victor 
de Goulaine. Leurs mérites respectifs furent mis en exergue par notre 
hôte, tâche aisée s’il en est, tant leurs talents de viticulteurs-éleveurs et 
leurs actions pour la valorisation des vins « Côtes de Grand-Lieu » est 
manifeste sur ce territoire. La traditionnelle épreuve de la pipette n’en 
fut donc point une pour ces spécialistes reconnus.
Après un sympathique vin d’honneur où les divers cépages de la 
commune furent testés et évalués avec beaucoup d’application, l’appel 
des officiers de bouche se fit entendre. Passant sur le terre plein de 
l’ancien château démantelé en 1975, nous rejoignons l’orée du parc où 

les maîtres grilleurs avaient disposé les tables pour un savoureux pique-nique.
La journée se termina dans les caves de la commune par une dégustation des meilleurs crus de gros-plant et muscadet 
de nos amis vignerons. 
                                                                                                                                                      Gérard GOURAUD

                                    Belle affluence à la 4ème Grande Tablée Bretonne… 
C’est sous un ciel agréable et un temps clément que la quatrième Grande Tablée Bretonne s’est déroulée le 
dimanche 25 mai place de la Petite Hollande à Nantes.
Le Comité des Vins Breton, organisateur de cet évènement, inscrit 
cette grande tablée dans le cadre de la Fête de la Bretagne ou Fête 
de la Saint Yves, patron des Bretons. Au fil des années cette fête 
souhaite s’inscrire dans la vie bretonne, à l’image de la Saint Patrick 
pour nos cousins celtes d’Irlande.
Tout au long de la journée, 4000 personnes sont venues écouter 
les groupes musicaux représentant l’expression culturelle de la 
Bretagne sous toutes ses formes…
L’invité était, cette année, le groupe limousin : «Escola Dau Mont Gargan...»
Cinq domaines viticoles avaient fait le déplacement. Le Muscadet était bien au centre de cet évènement, de très bons 
crus furent dégustés par les nombreux visiteurs…Les Nantais purent ainsi redécouvrir ce grand vin blanc sec aux 
qualités gustatives spécifiques et exceptionnelles qui doit faire la fierté de tout le Pays Nantais, Nantes compris.
Les chevaliers bretvins présents en tenue ont su être, par leur présence, de bons ambassadeurs de notre Muscadet…

            Alan CORAUD
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Chapitre annuel du Bailliage du Pays de Galles au Château de Fonmon, le 29 Mars 2015
   La « grand messe » du Bailliage du Pays de Galles, au Château de FONMON, est toujours un moment très 
important pour les Chevaliers et Dames de la Duchesse Anne qui forment cette sympathique représentation de 
notre Ordre. Et, à chaque fois, la salle du Chapitre qui se transforme ensuite en salle de banquet, est utilisée à son 
maximum, c’est-à-dire 82 places assises. Il faut souligner aussi le dynamisme qui anime cette équipe depuis la 
création du Bailliage en 1993, et qui compte actuellement plus de 60 Chevaliers et  Dames de la Duchesse. 
   Précisément, lors de ce chapitre annuel, 2 nouveaux chevaliers furent admis dans l’Ordre : Sir John Griffiths 
Williams et Michael Griffiths. Précisons que 3 Dames de la Duchesse Anne ont déjà rejoint les rangs du Bailliage. 
   A peu près tous les mois, une manifestation rassemble les membres du Bailliage pour le plaisir de se retrouver 
ensemble ; voici un aperçu des manifestations prévues pour la fin 
de 2015 :
- 18 Juin : Dîner d’été, à Cardiff
- 23 Août : Garden Party
- 8 Octobre : Tournoi de Golf Marc Thomas à Porthcawl
- Octobre (date à préciser) : Dîner des vendanges
- Décembre (date à préciser): Dîner de Noël

   Sans oublier la participation  en mai dernier de 42 personnes du 
Bailliage à VARAZZE (Italie), pour la nomination du nouveau 
Bailli de SAVONE: Eraldo CARRUGI ; c’était, de loin la plus 
grosse délégation.
Précisons que notre Héraut, Jean-Marie GIRARD, s’était fait un 
plaisir d’accompagner l’ambassadeur pour cette mission, ce qui lui a permis de lier des contacts directs avec des 
membres du Bailliage. 
                                                                                                                            Gérard RICHARD 

Chapitre Annuel au Pays de Shakespeare : Une première pour le nouveau Bailli...
Du 24 au 26 avril : Une petite colonie de bretvins nantais a pris la route de Alcester : Chevaliers avec leurs épouses, 
l’ambassadeur et aussi un vigneron.

L’accueillante chancellerie d’Alcester a profité des festivités liées à 
l’anniversaire de la mort de l’enfant du pays : William Shakespeare, de 
Stradford-Upon-Avon pour organiser son chapitre annuel.
Le programme, chargé, a vu, tout d’abord,  la participation des bretvins 
à l’immense défilé organisé à Stradford. 
Puis, le dimanche, retour à Alcester pour vivre le chapitre annuel. Sous 
l’oeil attentif de Jeremy Howell, nommé bailli émeritus après avoir 
oeuvré pendant 20 ans à la tête de cette chancellerie dynamique qu’il 
a créée, Paul Frizzelle a présidé son premier chapitre. Deux nouveaux 
chevaliers sont venus grossir 
l’effectif des bretvins locaux.

On connait les liens qui unissent Alcester avec la communauté de 
communes de Vallet, jumelées depuis plus de 30 ans. Et le liant n’est-il 
pas le Muscadet ? Depuis plusieurs années, un vigneron, vainqueur du 
concours des Muscadet à Expo-Vall’ accompagne les bretvins, avec, bien 
sûr, dans ses bagages, ses meilleurs nectars. Rappelons que le déplacement 
de ce vigneron est pris en charge par la communauté de communes de 
Vallet. 
Le vainqueur de cette année était le Gaec Bouin-Boumard de Mouzillon. 
C’est donc tout naturellement que Jean-Paul Bouin eut la joie de proposer 
aux fins palais anglais et français ses meilleurs Muscadet. L’Ordre a 
parfaitement rempli sa mission d’ambassadeur du pays nantais, à la grande 
satisfaction de Jean-Paul qui a apprécié l’ambiance conviviale et dynamique de ces échanges.

Jean-Marie GIRARD



5
Un nouveau Bailli en Sarre.

Le 24 janvier, le chapitre traditionnel de la Saint Vincent à la Regrippière a pris un air très officiel en débutant par 
l’installation du nouveau responsable du Bailliage de la Sarre. Hans-Jürgen LOHÖFER Bailli depuis 20 ans avait 
souhaité laisser sa charge lors du 20ème anniversaire de son Bailliage, fêté 
avec éclat à la mi-septembre 2014, à Sarrebruck, Bailliage qu’il a conduit avec 
dynamisme et vitalité. Qu’il en soit ici à nouveau remercié.
Son successeur, Silvain WEBER, fut accueilli avec tous les honneurs par 
notre Grand Maître, les dignitaires et tous les Bretvins présents. Comme il est 
de coutume, il reçut l’accolade de bienvenue de ses confrères de Londres, de 
Cardiff, d’Alcester, du Royaume de Belgique sans oublier Berlin...
Avant de poursuivre ce chapitre exceptionnel, le nouveau Bailli, Silvain 
WEBER a bien voulu en quelques mots nous confier ce qu’il ressentait en ce 
moment important pour lui :
« Qui aurait cru, dans les Années 70-80, participant aux Championnats 
de France de tir au Parc des Expositions de Nantes ou accompagnant ma 
femme Roswitha aux réceptions de la Ville de Nantes et de Sarrebruck lors 
des rencontres de jumelages, buvant au vin d´honneur « un Muscadet », que 
je me trouverais un jour dans la joyeuse situation de prendre la présidence 
de notre Grand Bailliage Bretvin de la Sarre !. Maintenant je me trouve 
dans cette situation et j´en suis ravi. Soyez convaincus d´une chose : je suis 

honoré et fier de pouvoir représenter le 
beau Pays de Nantes et ses vins en Sarre 
et soyez assurés que je vais le faire avec 
bravoure et dévouement. Mes tâches 
seront de promouvoir les bons vins du 
« Muscadet », de développer l´esprit 
« Bretvin» en intronisant de nouveaux 
Chevaliers.
 BOIS LE VIN, SOIS BON COMME 
LUI !! » 
Bienvenue à notre nouveau Bailli Silvain 

qui, nous en sommes sûrs, sera un parfait Ambassadeur de notre Ordre et de la région Nantaise dans cette belle 
région de la Sarre.
                                                                                                                              Jean-Pierre DUBARD

Grand Bailliage du Royaume de Belgique :
Lors de son assemblée générale du 21 mars 2015, Christian DE MEYER, Bailli du Grand Bailliage du Royaume de 
Belgique, a demandé d’être démis de sa charge qu’il occupait depuis de nombreuses années.
Il a proposé pour le remplacer le Chevalier et chancelier Bruno COLOGNESI, proposition qui fût acceptée à 
l’unanimité. Il sera reconnu par ses pairs lors de la remise de la bouteille d’or en octobre prochain.
Nous aurons l’occasion d’en reparler sur la prochaine Feuille de Vigne.
                                                                                                                                    Jean-Pierre DUBARD

Bailliage de Berlin-Brandenbourg.
Le 18 avril, le Bailliage de Berlin-Brandenbourg a tenu sa traditionnelle « fête des fruits de la mer » sans délégation 
Nantaise. Par contre, nous serons présents le 27 juin, à la première célébration de « La Fleur de Vigne » au cours de 
laquelle se tiendra  un chapitre. 

                                                                                                                                    Jean-pierre DUBARD
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1er et 2 mai 2015 : ça a roulé pour le bailliage de Savona... 

Ce week-end du 1er mai, nos amis italiens du bailliage de Savone n’ont pas chômé...

Ils ont organisé plus précisément à Varazze une manifestation exceptionnelle en l’honneur de l’enfant du pays et ancien champion 
cycliste : Francesco MOSER. Ce fut aussi l’occasion de désigner un 
nouveau bailli, en la personne d’Eraldo CARUGGI.
Une importante délégation de près de 50 chevaliers Bretvins Nantais 
et étrangers avec leurs épouses a convergé vers Savone pour vivre 
intensément un magnifique et copieux programme concocté par les 
chevaliers bretvins locaux. 
Dés le vendredi matin, ce fut une mise en selle avec une course cycliste 
à laquelle participait Francesco MOSER. Bien sûr, après cet effort, une 
dégustation de Muscadet a requinqué les sportifs et les spectateurs. De 
nombreuses photos ont été prises en compagnie du champion Italien. Son 
palmarès est impressionnant que ce soit sur piste (champion du monde de 
poursuite en 1976) ou sur route (champion du monde en 1977). Il fut aussi 
le 1er à franchir la barrière des 50 kilomètres/heure, sur piste (50kms 808 à 
Mexico le 19 janvier 1984). Il améliorera plusieurs fois ce record...
Les chevaliers bretvins ont aussi découvert le centre historique de VARAZZE et de MILLESIMO village remarquable avec son 
musée NAPOLEON retraçant les campagnes du général en Italie du nord vers 1795.
L’adage est bien connu : après l’effort, le réconfort...
Un repas de cuisine traditionnelle, campagnarde et familiale dans une auberge de COSSERIA, fut suivi de la visite du Musée 

de la Bicyclette où nous avons vu notamment le vélo avec lequel Francesco 
MOSER a battu le record du monde de l’heure (51 km 15, le 23 janvier 1984, 
toujours à Mexico).
Cette première journée s’est achevée par un magnifique concert de chant lyrique 
de grande qualité en présence de deux chœurs polyphoniques réunis de GENES 
et VARAZZE.
La journée du samedi a débuté par la visite du marché typique de VARAZZE 
avec ses camelots, ses étals de fleurs, légumes, etc...
Les vins italiens du Trentin et du Pays Nantais ont été présentés avec beaucoup 
de brio et précision par leur producteur : d’une part par Francesco MOSER, 
issu d’une famille Italienne de vignerons, d’autre part par les chevaliers Nantais 

Bruno CORMERAIS et Pierre LUNEAU lors d’un repas d’une grande qualité au KURSAAL où nous avons surtout apprécié les 
produits de la mer concoctés par un chef Italien.

Après un superbe défilé composé de plus de 50 Chevaliers Bretvins et Dames de la Duchesse 
Anne en tenue, dans les ruelles étroites du centre historique de VARAZZE, la fanfare 
municipale nous a accompagnés de nos hôtels jusqu’au Palais des Sports où s’est tenu le 
chapitre.
Au cours de ce chapitre, Eraldo CARUGGI a été nommé nouveau BAILLI de SAVONE 
LIGURIE en remplacement de Franco BARTOLINI, démissionnaire. Le Grand Maître lui a 
remis le camail de son rang puis les Baillis présents sont venus le féliciter.
Deux nouveaux Chevaliers Bretvins ont fait leur entrée dans notre Ordre. Francesco 
MOSER, champion cycliste et viticulteur ainsi que Paolo DE SANTIS, médecin. Ils ont 
revêtu la robe au col vert à l’issue de la cérémonie.
Bravo à tous ceux qui ont participé à l’organisation de ce chapitre et au nouveau Maître de 
Cérémonie qui officiait pour la première fois ; il s’est parfaitement acquitté de sa nouvelle 
charge.
La soirée exceptionnelle de gala au restaurant Santa Catarina à Varazze, dont le chef est 
diplômé de l’Académie ESCOFFIER, a conclu ces manifestations.
Lors de ce repas, mets et vins ont été remarquables et nos vignerons ont été ravis de présenter
les bulles rosées de Nantes.
Un grand bravo et merci à la petite équipe mais grande en qualité du Bailliage de SAVONE pour la remarquable réussite de cette 
manifestation qui a été unanimement appréciée par tous les participants français et étrangers. Une mention toute particulière est à 
décerner à Monique CASSEVILLE qui a été l’âme et la cheville ouvrière de ces journées.
Bonne humeur, convivialité et amitié ont été les mots clés de ces journées.
                                                                                                                                  Jean-Luc LAMBION 
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      Hommage acrostiche d’un nouveau chevalier bretvin...
Honorables amis, que dis-je, maintenant  frères,
Oui  vous m’avez admis au sein de votre sphère.
Merci à mon parrain de m’avoir présenté,
Merci  de m’accueillir en tant que Chevalier.
Ainsi me voici donc, comme j’en ai fait serment,
Gaiement, avec  entrain, et modestes talents,  
Entré à vos côtés dans ce combat vaillant.

Ayant pour objectif de défendre ardemment,

L’ensemble des produits, coutumes et usages,
Ornements ancestraux de nos beaux paysages :
Rivages de nos cours d’eau, collines et vallées
Donnant de beaux produits pour tous nos cuisiniers.
Raisins dorés ici produits à profusion,
Excellemment  traités par  très bons vignerons,

Deviendront un plaisir pour nos plus fins  palais
Eh oui mes bons amis : le divin Muscadet.
Sa robe toute d’or, son parfum délicat,

Charment déjà nos sens, avant qu’on dégustât.
Honneur à ce breuvage, Bretvin doit chaque jour
En faire l’apanage, par rues, chemins et cours,
Vantant ses qualités, sa noblesse de tonneau,
Accompagnant très bien les  produits régionaux ;
Les plats les plus Nantais, comme tous autres Bretons.
Il n’est que le goûter avec quelques Belons
Et un excellent pain paré de beurre salé. 
Rien ne fera jamais, un Bretvin oublier
Sa mission, son serment, sa devise bien aimée :

Bois le vin sois bon comme lui, ancrée dans sa pensée.
Regard droit, port altier, allant par les chemins,
En tout temps et tous lieux, il défendra ce vin
Toute culture Nantaise et Bretonne de surcroît.
Vrai Chevalier Bretvin et sûr de son bon droit,
Il défend pied à pied, avec un fier courage,
Nos produits, nos valeurs, nos historiques usages.
Sois loué pour tout cela, chaque Chevalier Bretvin.
                                                 Bernard STRADI  Février 2015           

Pour la première fois, La Regrippière a accueilli Saint Vincent...

En ce samedi 24 janvier, les chais de Daniel et Evelyne HOUSSIN, du domaine des Tilleuls à La Regrippière, 
accueillent notre chapitre traditionnel. Il débute par l’installation du nouveau bailli au Bailliage de la Sarre Silvain 
WEBER (voir infra). Puis, vint l’intronisation de 3 dames de la Duchesse Anne et de 3 chevaliers. Tous, dûment 
présentés avec beaucoup d’éloges par leur marraine (une première) ou leurs parrains ont surmonté les terribles 
épreuves de la pipette :

Amélie DUGUE-COUILLAUD, Marie-Thérèse CHIRON, Sandrine DAULEE, Fabrice CHAULOUX, Bernard 
STRADI et Pascal EVIN.
Ils ont bien pipé, bien trinqué et bien bu, ont fait le serment de 
respecter la devise de l’Ordre : «Bois le vin, sois bon comme lui»...
Ils sont maintenant de vrais BRETVINS... Et bien entendu, ensuite, 
toute l’assistance trinqua à la santé du nouveau bailli, des dames de 
la Duchesse Anne et des chevaliers tout frais intronisés...
Les toniques conditions atmosphériques du dimanche 25 janvier 
seront bien insuffisantes pour contrarier l’entrain habituel des 
Chevaliers Bretvins. En effet, plus de quatre-vingts membres de 
l’Ordre suivent la précieuse statue de Saint Vincent dans la rue 
principale de la commune. 
L’abbé Franck HAUDEBOURG, notre aumônier, et  Pierre-Yves CAILLAUD, diacre du secteur, nous accueillent 
chaleureusement à la grand-porte de l’église paroissiale. La cérémonie commence par une présentation succincte de 
l’Ordre par le Grand-Maître. Puis le Connétable, précédant les Echansons, remonte l’allée centrale. Ils portent les 
vases sacrés et les offrandes pour la Consécration. A la fin de l’office et précédant la prière dédiée à Saint Vincent, 
lecture est donnée à l’assemblée des dix-sept Chevaliers Bretvins décédés depuis la précédente messe en l’honneur 
du Saint protecteur de l’Ordre.
Le cortège se reforme sur le parvis et reprend le chemin inverse par des rues un tantinet désertées de ses habitants, 
sans doute frigorifiés. A l’inverse à ses concitoyens et nullement rafraîchi dans son propos, Monsieur le Maire, René 
Baron, consul de l’Ordre, nous brosse l’historique de sa commune.  Ensuite, Vincent nous relate avec enthousiasme 
la place importante (400 hectares et dix exploitations) prise par la vigne sur le territoire. Madame la Députée nous fait 
part des préoccupations de tous sur la maladie du bois : l’esca. Puis, le Grand Maître, avec l’histoire de Saint Vincent, 
grise littéralement l’assistance et réveille ses papilles. Le moment est approprié, le vin d’honneur permit à tout un 
chacun d’apprécier l’excellent travail des vignerons-éleveurs de la commune. Le banquet aux accords mets-vins fut 
particulièrement réussi. Les 160 convives apprécièrent l’humour plaisant affiché par les représentants des baillages. 
Une réplique (n° 3) du pilon, insigne de notre Prévôt, fut remise au délégué de Sarrebruck. L’hymne bretvin familier 
clôtura cette belle journée. Merci à tous les intervenants de La Regrippière pour avoir brillamment reçu l’ordre des 
Chevaliers Bretvins lors de cette Saint Vincent 2015.                                                      
                                                                                                                                             Gérard GOURAUD
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N’hésitez pas à transmettre des articles et photos au Héraut. Il vous en remercie à l’avance.Vous pouvez aussi contacter pour tout renseignement:
                                     - Le Héraut: Jean-Marie Girard, 20 Malinger 44330 Mouzillon 06 82 23 11 61 bretcom@orange.fr 
                                     - Le Chancelier: Paul DALON La Basse Taraudière 44330 Vallet 06 74 23 17 36 paul.dalon@orange.fr
                                     - Le Maître de la Monnaie: Gérard Monharoul, 18 les hauts Ile Chaland 44115 Haute Goulaine 

06 18 33 19 01 monharoul.gerard@orange.fr

Digression autour du pilon
Le terme même de pilon comprend plusieurs acceptations, il qualifie tour à tour :
- Un instrument allongé terminé par une masse renflée et arrondie, utilisé pour broyer 
les substances dans un mortier. Le cliché ethnographique usité en retient le pilonnage 
du manioc par les femmes africaines. Pour l’emploi culinaire, ce sera l’écrasement de 
l’ail ; et pour le préparateur en pharmacie que je fus, la piste des poudres et des potions 
salvatrices (fig. ).

-  Une jambe de bois rudimentaire dont l’imagerie commune restera longtemps synonyme d’une soldatesque 
mendiante médiévale.

- La partie inférieure d’une cuisse de volaille, si bien popularisée par le pique-nique estival.

-  Mais c’est aussi, la bonde primaire d’un étang artificiel, une dame pour fouler les terres, le maillet des moulins à 
tan et, à ce qu’il paraîtrait également, un joint, un pétard !

Pour ma part, dans le cadre de nos rubriques bachiques, j’orienterai notre propos vers le noble objet ouvrant le défilé 
bretvin. Objet porté avec déférence, dans une démarche toujours altière par notre prévôt, le sémillant Serge PLAT.
La charge disciplinaire affectée à notre redoutable dignitaire n’implique en rien la masse d’armes parfois narquoisement 
suggérée, mais bien l’action d’écrasement de la vendange, du foulage du raisin. Le foulage ayant pour but d’extraire 
le jus du raisin, une fois la récolte terminée.
Depuis l’Antiquité jusqu’au XX° siècle, on a foulé le raisin à la main ou aux pieds nus, opération éreintante 

qui pouvait s’accompagner de chants et de percussions aux rythmes entraînants.  
La difficulté consiste en fait dans cette procédure, à faire éclater les grains 
pour en extraire la pulpe et le jus, tout en évitant d’en écraser les pépins. Le pilon 
permet d’effectuer cette opération avec un rythme élevé et sans fatigue excessive. 
Encore qu’il me souvienne en présentant le pilon illustrant cet article (fig. ), que cet objet 
finissait bien d’étioler mes dernières forces d’adolescent, après une grande journée de 
vendanges passée dans les vignes paternelles.
Ce sceptre emblématique que notre prévôt s’est lui-même choisi, comme il nous le 
relatait - feuille de vigne n° 17, décembre 2005 -  exprime (dans tous les sens) on ne peut 
mieux et avec force (idem) le dur travail du vigneron dans l’élaboration de notre nectar 
préféré. C’est, il convient de le rappeler, André BOURGOIN, détenteur de l’original 
heureusement préservé qui, pour éviter toute convoitise à l’égard de l’outil, fut 
l’adroit concepteur de la réplique ouvrant les défilés de notre ordre.
Mais notre virtuose de la varlope ne s’en tint pas là ! A peine le dessein émis d’en offrir 
une copie destinée à chacun de nos baillages et autres chancelleries, que l’artiste s’exécuta 

aussitôt ! Nous exprimons tous à l’adresse de l’ami André nos remerciements les plus chaleureux.

                                                                                  Gérard GOURAUD   Serge PLAT   André  BOURGOIN 

26ème Nouvel An du Muscadet a Clisson : Un mariage  réussi...

Le dimanche 7 décembre 2014, sous les Halles du 15ème siècle, les huitres de la Baie de Bourgneuf, et le muscadet ont 
fait bon ménage. Ce mariage entre les produits du terroir et les Muscadet était réussi dans les ateliers dégustations, 
accords mets et vins, animés par Bernard BROSSARD, et Jean-Luc MUSCKENSTERN.
Les saveurs des Muscadet avec les mets élaborés ont émerveillé 
les palais les plus expérimentés. Il faut dire que les 40 viticulteurs 
de la vallée de Clisson avaient mis les petits plats dans les grands 
pour cette édition animée par l’ensemble de cuivres  Digue Bazar 
Companie. 
Plus de 1800 verres sérigraphiés ont été vendus. Venus en majorité 
de l’agglomération nantaise, 3000 participants ont pu apprécier 
le millésime 2014 qui s’annonce prometteur, cru expressif, fruité, 
charpenté. Entouré des Chevaliers Bretvins, Christian Gauthier, 
président des vignerons du canton, a fait l’éloge des différents 
crus communaux, très prisés des visiteurs pour leur grande qualité. 
Convivialité, gourmandise, oenotourisme: tous les ingrédients 
étaient réunis pour faire de cette édition un mariage parfait.
                                                                                                                                       Jean-Pierre GARREAU


